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ÉDITORIAL

D ans le précédent 
numéro d’Église en 
Corrèze, j’écrivais que 

la nouvelle année pastorale 2024-2025 serait particu-
lièrement marquée par un événement qui concerne 
l’Église universelle  : l’Année Sainte 2025. Le Pape 
François a souhaité que l’Espérance soit le message 
central  de cette année. Il s’agit de vivre l’événement 
jubilaire, personnellement et communautairement, 
comme des Pèlerins de l’Espérance. 

Le Saint Père n’a 
pas choisi au hasard 
ce thème de l’espé-
rance ! Beaucoup de 
gens se demandent où est-ce que va le monde, où est-ce 
que nous allons. L’accumulation de crises entraîne 
une sorte de difficulté à envisager sereinement l’avenir, 
comme si l’horizon était bouché, en raison de la perte 
de perspectives. À tort ou à raison, le futur apparaît 
presque exclusivement comme menaçant.

À l’échelle mondiale, des guerres et des conflits 
multiples se prolongent sans qu’on voiE se dessiner des 
perspectives de résolutions prochaines ; c’est le cas en 
Ukraine et au Moyen-Orient. Les limites de l’action 
humaine sont particulièrement sensibles face à la crise 
environnementale et aux dérèglements climatiques. 
Les pays les plus puissants se montrent incapables 
d’œuvrer vraiment ensemble pour changer la situation. 

Dans la société française, mais aussi ailleurs en 
Europe, l’action politique est aujourd’hui en bonne 
partie paralysée en raison des polarisations extrêmes 
et d’une sorte de défiance généralisée. Le dialogue et 
le sens du compromis cèdent la place à l’agressivité et 
à l’outrance qui s’étalent sur les réseaux sociaux. Le 
sens du Bien commun tend à se dissoudre dans la mul-
tiplicité des intérêts particuliers et des revendications 
identitaires. 

Dans cette situation, allons-nous, comme chrétiens, 
céder à la tentation de se rendre à la fausse évidence 
qu’il n’y a plus rien à faire ? Même si bien des espoirs 
nous semblent inatteignables, il y a pourtant toujours 
la possibilité d’un bien à recevoir comme un don qui 
doit restée ouverte, grâce à l’espérance. Lorsque les 
objets de l’espoir sont perdus, l’espérance, elle, est 
toujours inépuisable. 

« L’Espérance ne déçoit pas », écrit Saint Paul (Rm 
5, 5) pour stimuler le courage de la Communauté chré-
tienne de Rome. Sur quoi se fonde une telle affirmation ? 
L’ 2Apôtre répond à cette question dans une autre lettre, 
en disant de Jésus Christ qu’il est « notre Espérance » 
(1 Tim 1, 1). L’Espérance naît de la rencontre vivante et 
personnelle avec le Seigneur Jésus. Elle se fonde sur 
l’amour qui jaillit du Cœur de Jésus sur la croix, l’Amour 
sauveur. C’est une source inépuisable pour l’Espérance, 
maintenue vive par l’Esprit Saint dont la présence est 

permanente sur le chemin de l’Église. Comme le dit 
encore saint Paul  : rien ni personne ne pourra jamais 
nous séparer de l’amour de Dieu qui est en Jésus Christ 
(Rm 8, 38-39).

Avant l’ouverture du Jubilé, fin décembre, profitons 
des jours présents pour nous y préparer ardemment par 
la prière. Laissons-nous attirer par l’Espérance, c’est-à-
dire par le Christ lui-même ! 

Scrutons les signes des temps que le Seigneur nous 
offre ! Comme nous y invite la pape François, prêtons 
attention à tout le bien qui est présent dans le monde 
pour ne pas tomber dans la tentation de se résigner et 
de se considérer comme dépassé par le mal et par la 
violence. Prions avec le psalmiste : « Espère le Seigneur, 
sois fort et prend courage ; espère le Seigneur ! » (Ps 26, 
14).

En ce mois d’octobre, confions-nous à Notre-Dame 
du Rosaire, à la Vierge de l’Espérance, elle qui, « sur 
cette terre, jusqu’à ce que vienne le jour du Seigneur, 
brille comme un signe d’espérance assurée et de conso-
lation pour le Peuple de Dieu en marche » (Concile 
Vatican II, Lumen Gentium, n 68).

+ Francis BESTION, 
    Votre évêque

« L’espérance ne déçoit pas »

« Le Saint Père n’a pas choisi au hasard ce thème de l’espérance ! »
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L'OFFICIEL

Agenda de Mgr Francis Bestion
MARDI 2 OCTOBRE 
Conseil d’Administration de 
l’Association « Avenir Familial » de 
l’Enseignement Catholique, Maison 
Diocésaine, 18 h

JEUDI 3 OCTOBRE 
Assemblée Générale de l’association 
Duilhé de Saint-Projet, Institut 
Catholique, Toulouse

VENDREDI 4 OCTOBRE  
Conseil épiscopal, Maison 
Diocésaine, 9 h 15

SAMEDI 5 OCTOBRE   
Conseil Pastoral Diocésain et 
Conseil Presbytéral, Maison 
Diocésaine, 9 h

DIMANCHE 6 OCTOBRE
Installation de Mgr Pascal Wintzer 
à Sens, 15 h 30

LUNDI 7 AU DIMANCHE 
13 OCTOBRE
Visite pastorale de l'évêque à la 
Communauté Locale de Beaulieu

LUNDI 14 OCTOBRE  
Enregistrement à KTO, Paris

VENDREDI 18 OCTOBRE 
Conseil épiscopal, Maison 
diocésaine, 9 h 30

VENDREDI 18 ET SAMEDI 19 
OCTOBRE 
Première session du parcours 

Cléophas, Saint-Antoine, Brive, 17 h

DIMANCHE 20 OCTOBRE   
Messe à Chamberet, 11 h

LUNDI 21 OCTOBRE   
Récollection des religieux, 
religieuses du diocèse  
au Jassonneix

SAMEDI 26 ET DIMANCHE 27 
OCTOBRE   
Formation des diacres

VENDREDI 1er NOVEMBRE    
Messe à la Cathédrale, Tulle, 11h 

+ Francis BESTION, 
    Évêque de Tulle

Par mandement, 
Abbé Jean RIGAL, chancelier

NOMINATIONS

u Don Raphaël de SAINT MARTIN est nommé responsable du Service diocésain des vocations, à comp-
ter du 6 septembre 2024.

 Je remercie M. Patrick LE BOUTEILLER, diacre, d’avoir assuré cette responsabilité pendant six ans. 

u M. Patrick LE BOUTEILLER, diacre, et son épouse Sophie, sont conjointement nommés responsables 
du Service diocésain de la Pastorale liturgique et sacramentelle, à compter du 6 septembre 2024, pour 
une durée de 3 ans, renouvelable. 

 Je remercie Don Bertrand de CASTELBAJAC d’avoir porté cette responsabilité pendant deux ans.

u M. Gilles PERCY du SERT est nommé membre du Conseil diocésain des Affaires économiques, à 
compter du 11 septembre 2024. 

u M. Hugues VACHON, responsable de Pastorale des jeunes et Adjoint à la Direction diocésaine de 
l'Enseignement catholique pour la Pastorale, est renouvelé dans sa mission, à compter du 1er octobre 
2024, pour une durée de 3 ans, renouvelable. 

Par décision de l'Évêque, après consultation du Conseil épiscopal :

Fait à Tulle,le 5 septembre 2024
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VIE DES PAROISSES

Abbé Eugène Nyafouna – J'ai été ordonné prêtre le 
27 juin 2015 pour le diocèse de Ziguinchor, au Sud du 
Sénégal. Le 1er octobre de la même année, j'ai été affecté 
à la Paroisse Notre-Dame de la Chandeleur Brin comme 
vicaire, exorciste diocésain, aumônier diocésain du 
Renouveau Charismatique et adjoint de l'aumônier 
national du Renouveau Charismatique. Le 1er octobre 
2020, j'ai été affecté à la cathédrale Saint Antoine de 
Padoue comme vicaire, assumant toujours mes autres 
missions par ailleurs. En 2022, compte tenu de la 
demande de fidèles à exorciser qui était de plus en plus 
forte, j'ai demandé à être déchargé de l'aumônerie du 
Renouveau, pour me consacrer d'avantage au ministère 
de l'exorcisme.

Don Jean-Baptiste Mouillard –La Providence ne cesse 
de faire sourire par les étonnements qu’elle suscite ! 
En Corrèze ?! Pourquoi, comment ? Montpellier, Lyon, 
l’Ardèche, Rome, Toulouse, Saint-Raphaël dans le Var 
et enfin Brive-la-Gaillarde ! Quelle richesse ! Prêtre 
du diocèse de Toulouse, l’appel à la vie sacerdotale 
diocésaine en communauté se faisait entendre depuis 
quelques années. C’est ainsi que j’ai frappé à la porte 
de la Communauté Saint-Martin qui m’a proposé de 
vivre un temps de probation [un temps de découverte et de 
discernement] à Brive-la-Gaillarde.

Église en Corrèze –Quel est votre parcours et comment vous a-t-il conduit en Corrèze ? 

Le 8 juillet de cette année, j'ai été envoyé en mission en 
France dans le diocèse de Tulle pour une année de ser-
vice pastorale. Je vivrai au presbytère de Tulle et je serai 
plus particulièrement en charge de la Communauté 
locale de Beynat et Aubazine. J'ai effectué les démarches 
relatives à l'obtention d'un visa, je suis maintenant en 
attente de la réponse de l'administration française pour 
rejoindre le diocèse de Tulle. L'arrivée est prévue nor-
malement fin septembre.

Don Régis, mon curé, en accord avec notre évêque Mgr 
Francis Bestion, m’a demandé d’accompagner parti-
culièrement les paroisses du Sacré-Cœur des Rosiers, 
d’Estavel et d’Ussac. Trois paroisses aux visages très dif-
férents mais déjà très attachants. J’aurais également la 
joie d’accompagner l’équipe de préparation au mariage 
de l’Espace missionnaire. Dans chacune de ces missions, 
je tiens à offrir au peuple de Dieu mes charismes et mes 
limites, « pour une Église fraternelle, missionnaire et 
appelante… »

Quelle sera votre mission dans notre diocèse ?

J'exhorte les Corréziens à s'enraciner solidement en 
Jésus Christ et à être ses témoins généreux et audacieux 
partout et toujours. 

De l’azur varois à la grisaille corrézienne, le choc pour-
rait être dur si il n’y avait ici une sympathie et esprit 
d’accueil très prononcé et très apprécié ! Que cet atout 
majeur puisse nous aider à aller très joyeusement à la 
rencontre du Seigneur ! 

Un message pour les Corréziens ?

Découverte croisée des deux nouveaux prêtres qui arrivent ou sont arrivés dans notre diocèse.

DEUX NOUVEAUX PRÊTRES

Don Jean-Baptiste MouillardAbbé Eugène Nyafouna
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VIE DES PAROISSES

Notre -Dame de Saint-Cyr-la-Roche

Notre-Dame d'Eygurande

Abbé Louis Brossollet

Monique Rebeix

Cette année, nous étions plus de 250 
personnes au pèlerinage de Saint-
Cyr-la-Roche en l’honneur de la 
Nativité de la Vierge Marie. En effet, 
cette année le 8 septembre tombait 
un dimanche et c'était aussi la messe 
de rentrée des enfants du caté-
chisme, présidée par  Mgr Francis 
Bestion. Mais surtout ce pèlerinage 
était l’occasion d’une messe d’ac-
tion de grâce pour la présence et la 
mission de Sœur Marie-Jeanne et 
Sœur Marie-Thérèse, au moment 
de quitter notre Communauté 
locale. Aussi beaucoup ont tenu à 
être présents, et ainsi témoigner de 
leur reconnaissance et fidèle amitié 
à nos deux sœurs.

Le pèlerinage traditionnel à la chapelle de Saint-Cyr-la-Roche a eu une coloration particulière 
cette année, avec le départ de Sr Marie-Jeanne et Sr Marie-Thérèse.

Chaque année, la chapelle Notre-Dame d'Eygurande est à l'honneur le 8 septembre,  
lors d'un pèlerinage toujours bien vivant.

Valises, chapelle…

Le sel d'Eygurande

Dans son homélie, notre évêque 
a souligné l’importance de la vie 
consacrée pour l’Église. Elles sont 
signes du Royaume, déjà présent au 
milieu de nous. Dans sa voix s’est fait 
sentir une vraie émotion dans cet 
hommage rendu à nos deux sœurs. 

Le pèlerinage de Notre-Dame 
d'Eygurande, le 8 septembre, a été 
honoré cette année de la présence de 
l'Amicale des Anciens du deuxième 
Régiment de Chasseurs d'Afrique 
qui tenait son assemblée générale 
au VVF de l'Abeille, ce qui explique 
sa présence à Eygurande. Ses 
membres ont participé à la proces-
sion et la messe de clôture, célébrée 
par l'Abbé David Wosinsky, nouveau 
curé de la Communauté locale, 
devant une assistance nombreuse, 
heureuse de faire sa connaissance. 
Cette belle cérémonie s'est déroulée 
dans le parc, privé de ses arbres cen-
tenaires. Guy Roche, Président de 
l'association des Amis de la chapelle 

À Objat, la présence de la commu-
nauté de la Divine Providence se 
maintient fort heureusement, avec 
l’arrivée de Sœur Marie-Étienne, 
qui rejoint Sœur Marie-Agnès, 
originaire comme elle du Vietnam. 
Quelle joie de penser que l’évan-
gélisation héroïque du Tonkin au 
XIXe siècle, avec en particulier la 
mission de saint Pierre Dumoulin 
Borie, trouve aujourd’hui un beau 
retour dans la présence de nos deux 
sœurs de la communauté d’Objat  ! 
Bonne route, Sœur Marie-Thérèse, 
et Sœur Marie-Jeanne  ! Bienvenue, 
Sœur Marie-Étienne !

a expliqué la lourde décision prise 
par le bureau, de les abattre. Une 
nouvelle végétalisation fera oublier 
ce désagrément.
Après l'office religieux, une cérémo-
nie patriotique au monument aux 
morts avec dépôt de gerbes, a eu 
lieu en présence des autorités civiles 
et militaires, et de la population. 
Le président de l'amicale a retracé 
l'histoire de ce régiment créé en 1831 
et dissout en 1964. Ensuite un verre 
de l'amitié offert par la municipalité 
et la Amis de la chapelle a permis les 
échanges habituels, enrichis par de 
nouvelles rencontres.

En partant de la droite :  
Sr Marie-Thérèse,  Mgr Bestion  

et Sr Marie-Jeanne



Tchad, diocèse de Pala : forage d'eau
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VIE DU DIOCÈSE

Œuvres Pontificales Missionnaires

Église en Corrèze – Que sont les OPM ? 
Francisque de Bantel – Depuis plus de 200 ans, les 
OPM, Œuvres Pontificales Missionnaires, sont au 
service du Pape et de l'Église pour soutenir la mission 
universelle grâce à la prière et à l'offrande des fidèles. 
Présentes dans plus de 140 pays, les OPM sont le plus 
grand réseau missionnaire mondial.
La fondation des OPM remonte à 1822 quand Pauline 
Jaricot lance la Propagation de la Foi et, de manière 
très pragmatique et astucieuse, met en place un réseau 
pour impliquer les fidèles dans la mission de l'Église : 
des groupes prient et donnent pour la mission, et 
développent d’autres groupes. En 1843, Mgr de Forbin-
Janson, s'inspirant de Pauline, fonde la Sainte Enfance 
ou Enfance missionnaire, pour apporter l'Évangile aux 
enfants dans les pays de mission. Il en sera de même 
avec Jeanne Bigard et sa mère Stéphanie qui fonderont 
Saint Pierre Apôtre pour soutenir la formation d’un 
clergé local. Enfin, en 1916, le bienheureux Père Manna 
fondera ce qui deviendra l'Union Pontificale Missionnaire 
pour encourager et former les évêques et prêtres puis 
tous les baptisés au zèle pour la mission ad gentes [« vers 
les nations» ].

Les OPM sont-elles une œuvre caritative ou une 
œuvre d’évangélisation ? 
Les OPM sont évidemment une œuvre d'évangélisation. 
Être l'outil de la mission évangélisatrice de l'Église est 
notre seul et unique but, inscrit au cœur des intuitions 
et intentions des quatre fondateurs : totalement tour-
nées vers la mission, c'est-à-dire l'annonce de l'Évangile 
du Christ à tous les peuples !

À l'occasion de la Semaine Missionnaire Mondiale (cf. page 18), Francisque de Bantel, 
responsable communication des Œuvres pontificales missionnaires, nous présente cet organisme.

Jusqu'aux confins de la terre

Dans cet esprit, les OPM apportent une aide matérielle 
très concrète à 1 100 diocèses parmi les plus démunis, 
soit un tiers des diocèses : budget de fonctionnement, 
formation de 80 000 séminaristes ou encore des 
220 000 catéchistes. Les OPM interviennent aussi dans 
le domaine de la promotion humaine et du développe-
ment : construction d'églises, d'écoles, de dispensaires 
par exemple.

À quoi sert la quête pour les OPM qui a lieu durant 
la Semaine Missionnaire mondiale ?
La quête impérée du dimanche des missions n'est pas 
pour les OPM mais bien pour le soutien à la mission 
universelle de l'Église. Les OPM ne sont qu'un canal 
voulu par le pape pour reverser les dons des fidèles de 
manière équitable.

En quoi consiste la Semaine Missionnaire Mondiale ? 
La Semaine Missionnaire Mondiale est tout d'abord un 
rendez-vous annuel important de l'Église, à l'invitation 
du Pape et cela depuis bientôt 100 ans. En 1926 fut 
institué l'avant-dernier dimanche d'octobre comme 
journée mondiale des missions.
Pendant une semaine, les diocèses, les paroisses, les 
communautés sont invités par le Saint-Père à faire 
battre leur cœur au rythme de la mission universelle 
et cela, de trois manières : en informant le plus grand 
nombre sur la mission évangélisatrice de l'Église, en 
priant intensément pour la mission de l'Église et enfin, 
en donnant pour la mission.

Pourquoi s’intéresser à la mission à l’autre bout de la 
planète alors qu’il y a tant à faire aujourd’hui ici ?
Et pourquoi ne pas s'intéresser à la mission à l'autre 
bout de la planète tout en se relevant les manches ici en 
France ! C'est en tout cas l'exemple que nous a donné 
Pauline Jaricot, fondatrice de la première des Œuvres 
Pontificales, béatifiée en 2022. Au lendemain de la 
Révolution, dans une situation si difficile pour l'Église 
de France, elle a été l'une des protagonistes du renou-
veau de la mission universelle au XIXe en entraînant ses 
contemporains avec détermination. Le Pape François 
nous exhorte aujourd'hui à nous engager dans un 
nouveau printemps missionnaire ici, là-bas, partout. 
Tout le monde doit pouvoir connaître le Christ, et cela 
jusqu'aux confins de la terre, c'est la vocation profonde 
des OPM. 

www.opm-france.org
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VIE DU DIOCÈSE

Enseignement catholique

J'ai toujours travaillé dans 
l'enseignement ou l'éducatif, 
il s'agit d'une réelle vocation. 
J'ai occupé différents postes : 
assistante d'éducation, éduca 
-trice, professeure de lettres, 
responsable de vie scolaire, 
CPE aussi bien dans le privé 
que le public. Les trois der-
nières années avant d'arriver 
ici, j'ai été cheffe d'établisse-
ment dans l'enseignement 
agricole privé. Ussel est 

devenue ma ville de cœur pour des raisons familiales 
et ce fut véritablement pour moi une providence que 
d'arriver l'an passé à Notre-Dame de la Providence, 
d'abord en tant qu'adjointe, et aujourd'hui en tant que 
cheffe d'établissement du collège et lycée professionnel 
et coordinatrice de l'ensemble scolaire. Je prends beau-
coup de plaisir à travailler au quotidien avec une équipe 
exceptionnelle. Nous avons beaucoup de projets pour 
l'ensemble scolaire. 

Originaire de Brive, c'est 
la première fois que je 
travaille dans ma région. 
Après avoir débuté en tant 
qu'adjointe en pastorale 
scolaire en région pari-
sienne, je suis devenu res-
ponsable de la vie scolaire, 
puis adjointe de direction 
et directrice-adjointe. Cela 
me convenait très bien mais 
on m'a demandé de devenir 
cheffe d'établissement en 

urgence, et c'est ainsi qu'a débuté ce nouveau volet. 
J'ai eu ensuite l'occasion de faire plusieurs rem-
placements en urgence en France. Je remplace par 
intérim M. Michaux sur le lycée-campus Marguerite 
Bahuet et le collège La Salle. J'aime passionnément ce 
métier et je suis très heureuse de pouvoir dire « oui » 
une fois de plus à notre évêque et à notre directeur 
interdiocésain. 

Durant la messe de rentrée de l'Enseignement 
catholique, le jeudi 19 septembre au Sacré-
Cœur des Rosiers, Mgr Francis Bestion a remis 
la médaille du mérite diocésain à M. Henri 
Leprêtre. Après s'être beaucoup investi dans la 
gestion matérielle des Grottes Saint-Antoine, M. 
Leprêtre a intégré en 2011 l'OGEC de l'Ensemble 
scolaire Edmond Michelet, qu'il a présidé jusqu'en 
2019. En parallèle, il a pris part de 2011 jusqu'à l'an 
passé au  Conseil de Tutelle diocésain, effectuant 
de nombreuses visites d'établissements.

Originaire de Haute-Vienne, 
d’une famille d’agriculteurs 
normands catholiques, j'ai  
fait mes études sur  
Limoges. Après une maîtrise  
en Histoire - Géographie, 
j'ai commencé par être 
surveillante au collège de 
Neuvic, puis professeure 
d'Histoire - Géographie à  
Sainte-Marie à Tulle puis à 
Notre-Dame de la Providence 
à Ussel (collège, lycée et 

lycée pro) pendant six ans. J'ai ensuite intégré l’école 
primaire, en tant que professeure des écoles pendant 15 
ans. Devenue directrice par intérim en mai 2024, puis 
nommé définitivement à ce poste le 1er septembre, je 
n'avais pas souhaité être cheffe d'établissement de cette 
école à laquelle je suis attachée, ce sont les circonstances 
compliquées et surtout la confiance accordée par les 
équipes éducatives du premier et second degré que je 
connais depuis longtemps ainsi que des parents d’élèves 
et familles d’Ussel qui me portent dans cette mission. 

En cette période de rentrée, nous partons à la rencontre des nouvelles cheffes d'établissement 
d'Enseignement catholique qui prennent leur fonction en Corrèze.

Présentation des nouvelles têtes

Notre-Dame de la Providence (Ussel) La Salle et Bahuet (Brive)

Véronique Berté-Prouzat Fabienne Berthe

Agathe Lechevallier
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LES CLÉS
POUR COMPRENDRE
L'ANCIEN TESTAMENT

Devant les difficultés  
que nous pouvons avoir  
à comprendre l'Ancien Testament,  
culturellement si éloigné,  
nous sommes parfois tentés  
par le Marcionisme, cette doctrine 
rejetée par l'Église qui opposait  
le Dieu de l'Ancien Testament  
à celui du Nouveau.  
Or le Christ n'est pas venu « abolir 
mais accomplir ». Dans ce dossier, 
nous essayons de creuser quelques 
pistes pour mieux comprendre  
et savourer les richesses  
de l'Ancien Testament.

Pas simple de s'y retrouver dans l'Ancien 
Testament. Cette frise à grands traits 
synthétise les repères essentiels (livres, 
personnes et évènements) qui jalonnent  
les récits de l'Écriture Sainte  
jusqu'à la venue du Christ.

Pères et repères  
dans la foi

La première partie du livre de la Genèse (Création, Chute, 
Tour de Babel, Déluge) n'a pas de prétention historique, 
au sens moderne du mot : c'est l'Histoire Sainte, l'histoire 
de l'Humanité avec Dieu, qui nous est racontée avec 
son langage propre. Cela ne signifie pas non plus que les 
épisodes racontés ne soient pas reliés à des évènements 
réellement produits mais il serait vain de vouloir fixer des 
dates à partir de textes dont ce n'est pas le but.

Au commencement…

Église de Pérols-sur-Vézère : ancien retable 
représentant le sacrifice d'Isaac par Abraham.
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Le premier obstacle, souvent cité à une réception du 
premier testament, concerne la violence. Elle s’étale 
déjà tout au long de Genèse, livre dans lequel on en 
trouve quasiment toutes les formes. La révélation 
prend l’humain tel qu’il est, dans la boue de son 
existence. S’il en a été tiré (Gn 2,7), elle lui colle encore 
à la peau quand il ne se laisse pas tirer vers le haut par 
son Créateur. La Parole ne rêve pas l’humain, même 
si elle lui ouvre des perspectives célestes, c’est-à-dire 
divines. « De même que nous avons porté l'image du 
terrestre, nous porterons aussi l'image du céleste » (1Co 
15,49). La Parole prend l’homme tel qu’il est pour lui 
faire parcourir un chemin difficile et exigeant, qui du 
terrestre dont sa nature initiale est formée (cf. Gn 2,7) 
l’appelle à devenir parfaite image de Dieu (Gn 1,26-27). 
Mais qu’en est-il de la responsabilité divine dans ce 
torrent boueux de violences qui risquent trop souvent 
d’engloutir aussi bien individus que communautés ?

Prenons le cas du tout premier meurtre : celui d’Abel 
par Caïn (Gn 4,1-16). N’est-ce pas la préférence de 
YHWH pour Abel (4,4-5a) qui motive l’action violente 
de Caïn (4,5b.8) ? Comme toujours, il faut lire le texte 
avec attention. Il nous a d’abord présenté les deux 
frères en relation avec leur mère Ève qui se réjouit de la 
naissance de l’aîné, Caïn, dont le nom le met en relation 
avec YHWH. Le plus jeune n’est même pas l’objet 
d’une nomination et son nom signifie proprement 
« buée, vapeur », terme que Qohélet emploie au sens 
de « vanité ». L’agrément de YHWH à l’offrande d’Abel 
engage une relation avec Abel dont sa naissance l’a 
privée. L’échec premier de Caïn dans ses récoltes peut 
être l’occasion de grandir dans la maîtrise de son 
hubris, lui permettant de surmonter l’échec, inévitable 
dans la vie, par la patience et la confiance (4,6-7). Dans 

Durant la vie de Joseph, les 
fondateurs des juifs (les 12 fils de 
Jacob qui fondent les 12 tribus 
d'Israël) s'installent en Égypte.

Abraham est appelé par 
Dieu à quitter son pays pour 
fonder une nation dans ce qui 
deviendra la Terre Sainte. 

ELLE EST DURE 
CETTE PAROLE !

Après le discours de Jésus dans la synagogue 
de Capharnaüm, « beaucoup de ses disciples 
commencèrent à dire : « Elle est dure cette parole ! 
Qui peut l’écouter ?  » (Jn 6,60) Cette réflexion ne 
vient-elle pas souvent à l’esprit de chrétiens quand ils 
lisent l’Ancien testament ? Et d’ailleurs pourquoi le lire 
puisqu’il est… ancien ? Il faut d’abord comprendre cet 
adjectif non dans le sens de « dépassé, qui n’est plus 
d’actualité », mais dans une acception plus positive : 
une parole vénérable car elle vient de loin, indispensable 
pour comprendre ce que Jésus dit, ce qu’il fait et ce qu’il 
est : le Christ ! 

Il faut commencer par prendre acte de la distance 
temporelle et culturelle qui nous sépare de ces écrits. 
Un effort est à consentir pour découvrir les façons bien 
différentes des nôtres de transmettre les messages, 
les idées ou des éléments de foi. Cette condition est 
nécessaire pour ouvrir le trésor de la Parole et y puiser.

Le Père Jean-Michel Poirier, professeur 
à l’Institut Catholique de Toulouse, 
nous donne quelques pistes pour 
appréhender l'Ancien Testament. Qu'il soit 
chaleureusement remercié pour cet article !

Livres

Épisodes

Dates

Genèse

Job

Abraham Jacob Joseph

Pour les livres 
historiques, ainsi 

que Genèse et 
Exode, les périodes 

approximatives 
indiquées 

correspondent 
aux évènement 

rapportés (les dates 
sont évidemment 

d'autant plus sujettes 
à discussion que 

l'on remonte dans le 
temps). Pour les autres, 

il s'agit de l'époque 
estimée d'écriture.

-1800 -1600
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le même temps, YHWH donne à Caïn – et derrière lui 
au lecteur du texte – des éléments pour combattre le 
péché tapi à sa porte. Le personnage divin ne manipule 
pas l’homme, il l’a créé responsable et lui donne, par 
sa Parole, les moyens de maîtriser ses pulsions et de 
grandir ainsi en humanité. Enfin, si Genèse présente le 
premier meurtre comme celui d’un frère par son frère, 
n’est-ce pas pour indiquer que tout meurtre est de 
quelque façon un fratricide ? 

Il faut regarder les grandes courbes et ne jamais isoler 
un texte de son contexte à la fois littéraire et historique, 
car cela peut mener jusqu’au fondamentalisme qui 
ignore le caractère historique de la révélation. Cette 
approche-là « refuse d’admettre que la Parole de Dieu 
inspirée a été exprimée en langage humain et qu’elle 
a été rédigée, sous l’inspiration divine, par des auteurs 
humains dont les capacités et les ressources étaient 
limitées » (Commission Biblique Pontificale, 1993). Les 
guerres saintes menées par Israël paraissent ainsi 
cautionnées par Dieu, voire provoquées par lui. C’est 
ainsi qu’on voyait les choses à l’époque. Si la narration 
biblique en prend acte, elle opère des déplacements 
indiquant que seul le Nom de Dieu, c’est-à-dire sa 
présence, peut opérer ce que les forces militaires ne 
peuvent accomplir. Ainsi le récit de la prise de Jéricho 
(Jos 6) est improbable d’un point de vue historique 
pour plusieurs raisons. En premier lieu les fouilles 
archéologiques sur le site de Tell es-Sultan ont montré 
que les murailles de Jéricho n’étaient pas debout à 
l’époque supposée de l’entrée des fils d’Israël en pays de 
Canaan. D’autre part, comment imaginer les habitants 
de Jéricho regardant pendant six jours les israélites 
faire en musique le tour de leurs murailles sans 
intervenir ? Ce que le récit met en image traduit bientôt 

cette conviction exprimée par le psaume 20 : « Aux uns 
les chars, aux autres les chevaux, mais à nous le nom 
de YHWH notre Dieu : c'est lui que nous invoquons » 
(Ps 20,8). Quant à l’anathème prononcé sur Jéricho (Jos 
6,17-19), il vise à détruire ce qu’elle représente dans son 
identité de ville forte, « ville fermée et enfermée » (6,1) 
qui, à l’instar de Sodome en Genèse (Gn 19), refuse de 
s’ouvrir à l’étranger et à la seigneurie de YHWH (cf. 
Jos 2). Les fils d’Israël ne doivent pas mettre la main 
sur ses biens comme dans une razzia ordinaire. Il s’agit 
moins de conquête que de servir YHWH : les objets 
en argent, or, fer et bronze entreront dans le trésor de 
YHWH pour servir au culte. Akan et les siens, qui n’ont 
pas respecté ledit anathème, seront retranchés d’Israël 
tandis que Rahab, la prostituée de Jéricho, et tous ceux 
de sa maison y seront intégrés.

La loi dite du talion (Ex 21,23-25  ; Lv 24,19-20) vise 
à juguler la violence, pas à la provoquer. Un travail 
comparatif des lois du Pentateuque avec les ensembles 
de lois connus du Proche-Orient ancien montre que les 
premières accordent le primat à la vie humaine alors 
que les secondes visent essentiellement à protéger 
la propriété. Il faudrait évidemment du temps et de 
l’espace pour le montrer…

Si nous prenons maintenant le statut de la femme dans 
le premier testament, on pourrait justifier par les lois 
du Pentateuque toute sorte de violences qui leur sont 
faites quand elles sortent du cadre conjugal alors que 
les lois sur l’esclavage semblent bien peu respectueuses 
à leur égard. Cette fois, le contexte historique et 
culturel doit absolument être pris en compte. Sinon on 
revient vers une espèce de charia dont l’Afghanistan 

Moïse

-1200

Les Juifs sont peu à peu réduits en 
esclavage en Égypte. Vers -1200, Moïse, 
guidé par Dieu, libère le peuple Juif de 
l'esclavage et le fait sortir d'Égypte. 

Exode Deutéronome

Lévitique

Nombres

Josué Juges
Ruth

Après 40 ans d'errance dans le 
désert, les Juifs entrent en Terre 
Sainte sous la conduite de Josué. 
Dirigés par des chefs appelés 
Juges, les Juifs conquièrent petit 
à petit la Terre Sainte.

David Salomon

Samuel 1 & 2
Psaumes

-1000

Israël se dote d'un roi Saül, remplacé 
par David. Son fils Salomon construit 
le Temple à Jérusalem. C'est l'apogée 
du Royaume d'Israël.



« La Création » : vitrail de Marc 
Chagall, chapelle du Saillant (Voutezac)
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offre aujourd’hui la plus épouvantable illustration. Il en va 
comme pour l’attitude de Jésus en son temps : il faut considérer 
quels étaient les usages communs pour mesurer la façon dont les 
témoins de la foi se positionnent et comment ils tentent de les 
faire évoluer. Dans ces sociétés patriarcales, la femme est choisie 
pour le mari et doit quitter sa maison familiale afin de rejoindre 
celle de son époux. Le cas de Rébecca l’illustre parfaitement (Gn 
24). Il n'en est que plus remarquable qu’après que le femme fut 
créée du côté de l’humain primordial en Gn 2, le texte biblique 
ajoute : « C’est pourquoi l’homme quittera son père et sa mère, 
s’attachera à sa femme et ils seront une seule chair » (Gn 2,24 ; 
repris en Mt 19,5 et Mc 10,7). 

Il faut également apprécier à cette aune l’ironie d’un récit 
guerrier comme celui de Jg 4. Alors que les Cananéens menacent 
l’Israël du temps, Baraq, le guerrier placé à la tête des forces 
israélites ne veut pas aller à la bataille si Débora, la prophétesse 
qui lui a transmis l’ordre divin, ne marche pas à ses côtés. Les 
Israélites gagnent le combat mais Sisera, le général cananéen, 
leur échappe : c’est une femme, Yaël, qui le fera périr (4,17-21), 
comme l’avait annoncé Débora (4,9).

Replacer les textes dans leur double contexte, à la fois littéraire 
et historique peut sembler long et ardu. Se rappeler que tout 
propos demande une interprétation et des explications peut 
s’avérer utile. Ces écrits ne datent ni d’hier, ni d’avant-hier. Mais 
leur étrangeté peut se révéler éclairante et stimulante pour 
notre agir et nos conceptions du XXIe siècle. Pour y parvenir, il 
faut faire de l’exégèse  : celle des spécialistes peut nous y aider, 
mais rien ne remplace l’effort à consentir d’aborder avec courage 
le massif des Écritures. C’est en le parcourant que petit à petit, 
on décèle les sentiers menant au sommet, qu’on met les textes 
en relation avec les textes et que progressivement son monde 
rejoint le nôtre pour l’élargir et le féconder.

Élie

Rois 1 & 2 | Chroniques 1 & 2
Cantique des cantiques, Ecclésiaste, Proverbes

Abdias, Joël, Amos, Jonas, Osée, Michée, Nahum, Sophonie, Habacuc
IsaïeTobie

Après le règne de Salomon, fils de David, la nation d'Israël se sépare 
en deux : le royaume du Nord (ou Samarie) et royaume du Sud 
(ou Juda). De nombreux prophètes se lèvent alors pour appeler le 
peuple à la conversion et l'unité. C'est aussi le temps durant lequel 
s'écrivent les livres de sagesse tels que les Proverbes.

En - 722, les Assyriens 
conquièrent et anéantissent 
le Royaume du Nord.

-722
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Méditer les psaumes

La pratique de la lectio divina à partir des psaumes 
l'an passé nous a permis de mieux découvrir la 
culture des Hébreux et leur approche cultuelle de 
Dieu. Les notes du livret fourni par le diocèse à 
cet effet sur le contexte historique ont éclairé ces 
textes parfois difficiles, proposés à la méditation.

Pour les Hébreux, la Loi est un don de Dieu, cette 
Loi dont le Christ a profondément transformé la 
lecture notamment le principe « œil pour œil » : 
« Et moi, je vous dis de ne pas résister au méchant. 
Au contraire, si quelqu'un te gifle sur la joue 
droite, tends-lui aussi l'autre  ! » Dès le premier 
psaume, les justes qui suivent la loi du Seigneur, 
sont « heureux » alors que les impies suivent un 
chemin qui les perd. Cet aspect dual est récurrent 
dans plusieurs psaumes. On imagine parfois le 
Dieu à l’œuvre dans le premier testament comme 
un juge sévère qui punit selon une « logique de 
rétribution ». Or de nombreux psaumes le révèlent 
tel qu’il est vraiment, un Dieu de pardon et de 
miséricorde. Chez les Hébreux, la rencontre avec 

Dieu se faisait dans le Temple (très important 
pour eux) alors que le Christ révèle que Dieu est 
en chacun de nous, par la prière et la communion. 
C’est le rassemblement des fidèles en assemblée 
qui forme l’Église et le corps du Christ.

Certains psaumes sont des hymnes à la création 
et ses bienfaits, une création à respecter comme 
nous y invite aussi le Pape François dans Laudato 
Si. Même si les juifs ne reconnaissent pas Jésus 
comme Messie, le christianisme est bien indisso-
ciable du judaïsme, le Christ n’a-t-il pas dit : «  Je 
ne suis pas venu pour abolir la Loi et les prophètes 
mais l’accomplir ! » Certaines formulations préfi-
gurent la venue et le sacrifice du Christ Sauveur.

Grâce au groupe de lectio divina, nous avons pu 
méditer l'an passé les psaumes, ceux que Jésus lui-
même a priés, tout comme Marie, les apôtres ou 
Paul, en faisant communauté avec des personnes 
que l’on ne connaissait pas et dont on découvre la 
richesse de pensée.

Jean-Jacques Chastanet et Renée Talamona

Jérémie Lamentations Baruch

Ézéchiel

Daniel Agée, Zacharie, Malachie

Esdras
Esther

Judith

Néhémie

En -587, Nabuchodonosor II détruit 
Jérusalem et le Temple, mettant fin 
au royaume de Juda. Le peuple est 
déporté à Babylone.

En - 538, après la prise de Babylone par 
les Perses, l'empereur Cyrus II libère les 
Juifs et permet de retourner dans leur pays 
d'origine. Le Temple est alors reconstruit. 

Exil

-587 -538 -333

Alexandre le Grand vainc 
la Perse (-333). Les juifs 
passent sous domination 
grecque. 

Les Psaumes sont « une symphonie de prière dont le compositeur est l’Esprit Saint »,  
nous a récemment rappelé le pape François. Les Psaumes étaient justement la lecture 
proposée aux groupes de lectio divina de notre diocèse.
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LE TRÉSOR DE L'ANCIEN ET DU NOUVEAU

La constitution dogmatique sur la Révélation, Dei Verbum, consacre son quatrième chapitre à 
traiter le cas de l'Ancien Testament.  Voici le chapitre en intégralité.

14. L’histoire du salut dans les livres 
de l’Ancien Testament

Dieu, projetant et préparant en la sollicitude de son 
amour extrême le salut de tout le genre humain, se 
choisit, selon une disposition particulière, un peuple 
auquel confier les promesses. En effet, une fois conclue 
l’Alliance avec Abraham (cf. Gn 15, 18) et, par Moïse, 
avec le peuple d’Israël (cf. Ex 24, 8), Dieu se révéla, en 
paroles et en actions, au peuple de son choix, comme 
l’unique Dieu véritable et vivant ; de ce fait, Israël fit 
l’expérience des « voies » de Dieu avec les hommes, et, 
Dieu lui-même parlant par les prophètes, il en acquit 
une intelligence de jour en jour plus profonde et plus 
claire, et en porta un témoignage grandissant parmi 
les nations (cf. Ps 21, 28-29 ; 95, 1-3 ; Is 2, 1- 4 ; Jr 3, 17). 
L’économie du salut, annoncée d’avance, racontée et 
expliquée par les auteurs sacrés, apparaît donc dans 
les livres de l’Ancien Testament comme la vraie Parole 
de Dieu ; c’est pourquoi ces livres divinement inspirés 
conservent une valeur impérissable : « Car tout ce qui 
a été écrit l’a été pour notre instruction, afin que par la 
patience et la consolation venant des Écritures, nous 
possédions l’espérance » (Rm 15, 4).

15. Importance de l’Ancien Testament 
pour les chrétiens

L’économie de l’Ancien Testament avait pour raison 
d’être majeure de préparer l’avènement du Christ 
Sauveur de tous, et de son Royaume messianique, 
d’annoncer prophétiquement cet avènement (cf. Lc 
24, 44 ; Jn 5, 39 ; 1 P 1, 10) et de le signifier par diverses 
figures (cf. 1 Co 10, 11). Compte tenu de la situation 
humaine qui précède le salut instauré par le Christ, 
les livres de l’Ancien Testament permettent à tous de 
connaître qui est Dieu et qui est l’homme, non moins 
que la manière dont Dieu dans sa justice et sa misé-
ricorde agit envers les hommes. Ces livres, bien qu’ils 
contiennent de l’imparfait et du caduc, sont pourtant 
les témoins d’une véritable pédagogie divine [28]. C’est 
pourquoi les fidèles du Christ doivent les accepter avec 
vénération : en eux s’exprime un vif sens de Dieu ; en 
eux se trouvent de sublimes enseignements sur Dieu, 
une sagesse salutaire au sujet de la vie humaine, d’ad-
mirables trésors de prières ; en eux enfin se tient caché 
le mystère de notre salut.

16. L’unité des deux Testaments

Inspirateur et auteur des livres de l’un et l’autre 
Testament, Dieu les a en effet sagement disposés de 
telle sorte que le Nouveau soit caché dans l’Ancien et 
que, dans le Nouveau, l’Ancien soit dévoilé. Car, même 
si le Christ a fondé dans son sang la Nouvelle Alliance 
(cf. Lc 22, 20 ; 1 Co 11, 25) , néanmoins les livres de l’An-

cien Testament, intégralement 
repris dans le message évangé-
lique, acquièrent et manifestent 
leur complète signification dans 
le Nouveau Testament (cf. Mt 5, 
17 ; Lc 24, 27 ; Rm 16, 25-26 ; 2 Co 
3, 14-16) , auquel ils apportent en 
retour lumière et explication.

Jésus Christ

En 70 après J-C, le second Temple est détruit 
par les Romains suite à une révolte juive. C'est 
le début de la diaspora du peuple Hébreu.

En -164, Judas Macchabée conduit une révolte 
juive contre l'occupant grec. Le royaume 
connaît peu après une période d'indépendance, 
jusqu'à la conquête par Rome (-63).

Macchabées 1 & 2

SagesseEcclésiastique

-164 -63
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JEUNES

ZONE DE LIBRE-ÉCHANGE

L'aumônerie des jeunes de Tulle a lancé l'an passé un Parcours alpha à destinations des jeunes. 
Marine, qui anime le groupe avec Morgane, nous explique le concept.

Qu'est-ce que le Parcours alpha jeunes ? En quoi ça consiste ?

Le Parcours alpha a été créé au Canada par un prêtre qui voyait 
son église se dépeupler. Grâce au succès rencontré, il s'est ensuite 
exporté chez les catholiques à travers le monde. Il se décline en 
plusieurs versions selon le public visé. Le Parcours alpha jeunes 
de l’aumônerie de Tulle cible les jeunes de la troisième à la 
terminale.

Environ une fois par mois, les jeunes sont invités à se rencon-
trer à l’aumônerie pour partager un temps d'échange autour 
d'un repas et d'une vidéo participative.

Tout commence par l'accueil des jeunes, 
puis la préparation du repas. Ils dînent 
ensemble dans une ambiance conviviale. 
S'ensuit un temps de visionnage d'une 
vidéo sur un thème prévu à l'avance, qui 
tourne autour de ce qui peut préoccuper 
les jeunes au quotidien. Pendant cette 
vidéo, trois questions sont posées et 
les jeunes sont invités à y répondre et à 
débattre entre eux, le tout dans un climat 
d'écoute et de bienveillance. Les règles 
sont les mêmes que pour les autres groupes 
d’aumônerie : on se respecte et ce qui est 
dit dans le groupe reste dans le groupe. 
Un temps de prière est également proposé. 
Il s’agit de la prière des frères qui est très 
importante dans le processus du parcours 
alpha jeune : les jeunes prient les uns pour 
les autres.

« Je trouve que le groupe alpha jeunes me fait du bien. 
Il permet d’échanger avec des jeunes de notre âge, de 
donner son avis sur des sujets divers et d’en discuter avec 
les autres. C’est aussi un moment 
de convivialité que je trouve très 
agréable. » Adèle 

« L’ alpha jeunes c’est un moment 
où l’on exprime ce que l’on pense, 
pour être aidé également dans notre 
chemin. On partage beaucoup 
de choses, c’est vraiment super. » 
Emma

« Dans ce groupe, j’ai pu m’expri-
mer librement sur ma religion, mais 
aussi sur mes doutes. » Louana

« C’est un parcours dynamique, 
créé par des jeunes pour les 
jeunes… » Sidonie

« Nous sommes un groupe à 
l’écoute les uns des autres pour 
échanger nos idées, exprimer notre 
point de vue. Nous parlons de 
beaucoup de choses en relation avec 
les valeurs chrétiennes, mais pas 
seulement. »  Claire

“



16 L’ÉGLISE EN CORRÈZE  NO 78 - OCTOBRE 2024

Présentation du chantier  
à retrouver en vidéo

CHANTIER EN COURS

Jean Maison,
Président de l'association  

Saint-Augustin

Catherine  
Maillé-Virole

Saint-Augustin

L'église de Saint-Augustin est le fruit 
d'une longue histoire. Les générations 
qui se sont succédées ont toujours 
entretenu cette église et l'ont transfor-
mée. Pour cette phase de restauration, 
il s'agissait principalement d'améliorer 
son étanchéité, sa protection contre les 
infiltrations d'eau. Il fallait aussi sup-
primer l'ancien chauffage, reconstruire 
la maçonnerie qui était défectueuse sur 
cette partie-là.

Nous avons travaillé sur le nettoyage 
du plafond de l'église. Nous avons 
pioché l'ensemble des murs et réhabilité 
chaque espace de l'intérieur de l'église. 
Il y a eu un chantier considérable, mené 
par les équipes d'artisans qui ont fait 
un travail remarquable à l'intérieur et 
à l'extérieur. Nous avons rénové aussi 
le mobilier, notamment la mise au tom-
beau, le retable.

Il y a eu une restauration exception-
nelle réalisée par des artisans compé-
tents. Dans une grande cordialité, nous 
avons pu rassembler toute cette force et 
cette énergie pour redonner à l'église sa 
beauté, son calme, sa luminosité.

Ces travaux ont été financés  par l’État (40% par la DRAC), 28% par  
le Conseil départemental de la Corrèze, 12% par la région Nouvelle 
Aquitaine, le reste des dépenses étant à la charge de la commune de 
Saint-Augustin. Celle -ci a bénéficié du soutien actif de l’Association 
Saint-Augustin, qui a lancé  une campagne de dons afin de contribuer 
au projet.  Le  28  août  au matin a eu  lieu une cérémonie administrative  
en  présence des élus de la commune, du département et de la région. À 
18 h a eu  lieu la  première messe dans  l’église rénovée, concélébrée  par 
les pères Bernard Zimmerman,  en charge de la Communauté  locale 
de Corrèze, Elie Soularue et Roland Néné Kevuya. L’assistance était 
nombreuse et fervente. Tous ont 
admiré la luminosité nouvelle  de 
l’église due au nettoyage des vitraux, 
au choix du  blanc  pour peindre le 
chœur (à la place de l’ocre qui exis-
tait  précédemment) et au nettoyage 
des pierres du sol en granit, aupara-
vant noires d’humidité. La mise au 
Tombeau en bois du XVIe siècle qui 
sert de devant d’autel a retrouvé  son 
lustre   initial et  la rénovation du  
tabernacle  baroque du  chœur  est  
particulièrement réussie.

Le mercredi 28 aout 2024, fête de saint Augustin, a eu lieu l’inauguration de l’église  
de Saint-Augustin, fermée durant deux ans et demi pour des travaux importants de rénovation.

Et la lumière fut…
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HALTE SPIRITUELLE

Témoignage 
à retrouver en vidéo

HALTE SPIRITUELLE

EN SERVANT L'ÉGLISE

"J'ai vu un frère en Christ"

Élodie Dewerdt

Le mois d’octobre est un mois de fête pour le 
Carmel qui commémore le 1er et le 15, les solennités 

de la « petite » et la  « grande » Thérèse. Cette dernière, 
première femme docteure de l’Église, Thérèse de Jésus, 
plus connue sous le nom de sainte Thérèse d’Avila a 
sanctifié toute sa vie jusqu'à obtenir la grâce de l'union 
divine. Réformatrice de l’ordre, infatigable fondatrice, 
orante contemplative favorisée de grâces mystiques 
exceptionnelles,  la « mère des spirituels » est égale-
ment « maîtresse d’oraison ». Effectivement, enseigner  
l’oraison, « le chemin royal qui mène au ciel »1, est l’une 
des missions dont elle est chargée par l’Église.  Si l’iti-
néraire thérésien est un chemin vers la sainteté, c’est 
sans conteste un chemin d’intériorité que la madre que 
nous présente dans le château intérieur, chef d’œuvre 
et référence de la littérature mystique qui nous pré-
sente l’itinéraire de l’âme. L’âme y est comparée à un 
château constitué de demeures qu’il faut gravir pour 
parvenir à l’union divine et la porte d’entrée de ce 
château c’est l’oraison. Si l’oraison est définie comme 
une relation d’amitié avec le Christ, Thérèse l’affirme, 

Je suis aumônier de la maison d'arrêt de Tulle depuis 
2018. On me demande souvent ce qu'il faut pour être 
aumônier de prison. En fait, la seule condition, c'est 
d'être capable de faire la distinction entre la personne, 
le frère en Christ qui est en face de nous, et l'acte qu'il a 
commis, même si c'est un acte abominable.

Notre mission est de les amener à pouvoir regarder 
lucidement les actes qu'ils ont commis, quelle que 
soient leur gravité, et le mal qu'ils ont pu faire à leurs 
victimes, en s'engageant dans une véritable démarche 
de contrition et de regret.

Je recevais un jour un détenu qui avait été condamné 
pour des faits horribles. Il avait eu une très lourde peine 
pour des actes de torture et de barbarie sur ses enfants. 
Il sortait du tribunal, il sanglotait, il était assis en face 
de moi et tout d'un coup, écrasé par l'énormité de sa 
faute et par la grandeur de sa peine, il est venu vers moi. 
Sans réfléchir, je me suis levé et je lui ai ouvert mes bras. 
À ce moment là, je n'ai plus regardé la faute horrible, 
ignoble qu'il avait commise. J'ai vu un frère en Christ 
qui pleurait et qui demandait de la fraternité. Et là, j'ai 
senti que c'est le Christ qui m'avait demandé d'agir ainsi.

il ne s’agit pas de beaucoup penser mais de beaucoup 
aimer. L’oraison thérésienne est communautaire, 
ecclésiale et apostolique, elle n’est pas réservée à une 
élite ou aux personnes consacrées. Les premiers orants, 
compagnons de Thérèse, sont des chercheurs de Dieu 
qui appartiennent à tous les états de vie.

À l’école de Thérèse de Jésus, l’essentiel de la vie 
apostolique se joue d’abord dans l’édification d’une vie 
intérieure solide ancrée dans la pratique de l’oraison. 
« Le monde est en feu » aujourd’hui plus que jamais 
et l’itinéraire que nous propose Thérèse à travers 
l’oraison est avant tout un chemin de conversion et 
de transformation personnelle.  « Éveiller des enfants 
pour le Ciel, c'est la maternité authentique »  affirme 
sainte Thérèse-Bénédicte de la Croix, juive convertie 
à la lecture de l’autobiographie de Thérèse. Autrement 
dit, la « mère des spirituels » reste une incomparable 
éducatrice pour le ciel. 

1. Thérèse d'Avila, Le chemin de la perfection, Éditions Artège, 
2018.

À l'assaut de son château intérieur

Chaque mois, 
le témoignage brut

d'un chrétien en service.

Thierry, aumônier de prison



« Dieu dans ma vie : Écouter, discerner, faire des 
choix », tel est le thème du parcours que donnera 
le frère Henri Namur, franciscain, au cours de 
l'année 2024/2025.

Les mardis, de 16h15 à 17h15 aux Grottes 
Saint-Antoine. Prochaines dates : 22 octobre | 19 
novembre | 17 décembre | 21 janvier | 25 février | 
25 mars | 6 mai | 3 juin

Renseignement : 05 55 24 10 60  
ou hotellerie@saintantoine-brive.fr

Toutes les semaines, RCF Limousin donne la 
parole à Mgr Francis Bestion, en alternance avec 
Mgr Pierre-Antoine Bozo. Nouveaux horaires : 
le vendredi à 19 2h 230, le samedi et le dimanche à 
9 2h 215.

Chaque semaine, un acteur du diocèse de Tulle 
est interrogé, en alternance avec le diocèse de 
Limoges. Nouveaux horaires : le vendredi à 192 h2 15, 
le samedi à 9 2h 203 et le dimanche à 10 h.

Fréquences RCF Corrèze : Tulle : 106.9 | Brive : 91.4 
| Ussel : 102 | Argentat : 89.3 | Égletons : 106.9
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AGENDA

Octobre
Dieu dans ma vie

 VISITE PASTORALE DE L'ÉVÊQUE  
À BEAULIEU SUR DORDOGNE 
Lundi 7 au dimanche 13 octobre 
Programme à retrouver prochainement sur le site 
internet du diocèse de Tulle.

 LE DEVENIR DES CHRÉTIENS AU LIBAN 
ET AU MOYEN-ORIENT 
Dimanche 13 octobre 
Table-ronde avec Mgr Issam Darwich, évêque 
émérite de Zalhé-Bekaa, et acteur du dialogue inter-
religieux islamo-chrétien. 
À 15 h, abbaye d'Aubazine. 
Renseignement : 06 18 47 60 86 
ou sabathierjean@yahoo.com

 JOURNÉE DE PRIÈRE POUR LES MISSIONS 
Mercredi 16 octobre 
Durant la Semaine missionnaire mondiale (du 
13 au 20 octobre sur le thème : « Allez et invitez 
tout le monde à la noce. » Mt 22,9), une journée 
particulière dans notre diocèse où nous sommes 
tous invités à prier pour les missions. 
Différents temps de prière seront proposés  
dans les paroisses. 
Renseignement : 06 74 03 82 10 
ou guise.dominique@gmail.com

 25e HEURE DES GROTTES SAINT-ANTOINE 
Samedi 26 octobre 
En simultané dans 21 villes-sanctuaires en France, 
durant le changement d'heure, les Grottes Saint-
Antoine proposent une soirée sur le thème « Chœur  
à cœur » : déambulation dans le sanctuaire 
ponctuée de courts récits insolites sur l'histoire du 
lieu et concert participatif mené par l'ensemble 
vocal de Brive sous la direction de Christophe Corp. 
Ouvert à tous et gratuit . 
Renseignement : 05 55 24 10 60 
ou hotellerie@saintantoine-brive.fr



CULTURE

 

Dieu après la peur
Martin Steffens, Éd. Salvator,  
172 pages, 16,90 €

Clémence Magne
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Les anges

Solutions à découvrir sur le site internet du diocèse  
(correze.catholique.fr, rubrique « Journal diocésain »)

 Horizontalement    1   L'ange envoyé vers Marie  2  Notre 
prochain  3  Directive européenne relative à la protection 
des données personnelles – Début d'écriture  4  
Détergent  5  Entourée d'eau – Expression de mépris  
 6  Le plus grand des anges   7  Technique d'orfèvrerie 
utilisant le nielle  8  Espace de décompression – Intérieur.

 Verticalement    A  Se dit des anges qui protègent les 
humains  B  Fixe les cheveux ou l'eau – Intelligence non 
humaine  C  Sacrements d'entrée dans l'Église  D  Austère 
– Il s'agit d'un homme  E  Italie – Frotte fort   F  Époques 
– Un barbare  G  Ange déchu  H  Étirée comme une 
métaphore.

 Le coin des enfants  

A  

1  

2 

3  

4  

5 

6  

7  

8 

B  C  D  E  F  G  H  

Relie les points pour découvrir
ce que fait l'ange.
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« Ne craignez point pourvu que vous 
craigniez, mais si vous ne craignez 
pas, craignez. » Les mots quelque peu 
énigmatiques de Blaise Pascal nous 
interrogent sur la nature de cette peur 
censée nous rapprocher de Dieu. Le 
philosophe Martin Steffens livre une 
approche réjouissante son dernier livre 
Dieu, après la peur. 

Il est vrai que ce don de l’Esprit-Saint 
est bien plus complexe que ce nous 
voudrions croire. Il fait partie de ces 
faux amis qu’il convient d’aborder 
avec vigilance. Certes, la crainte nous 
donne d’éprouver le caractère parfois 
intimidant de la rencontre avec Dieu. 
Elle permet à l’homme de réaliser qui 
se révèle à lui, mais elle ne s’arrête pas 
là. L’Évangile, nous montre que Dieu 
a eu la puissance de ne pas être que 
puissant. Il ne nous veut pas soumis et 
apeurés pour l’éternité. Au contraire, il 
se fait le plus petit, en s’abaissant dans 
une petite hostie de pain, pour rejoindre 
notre fragilité. 

Face à cet acte d’une profonde humi-
lité, l’homme se laisse toucher et entre 
dans une relation intime avec Dieu. 
La crainte est donc intimement liée 
à l’amour et au désir de se rapprocher 
du Christ. « Je ne suis pas digne de te 
recevoir, mais si tu veux bien, j’accepte 
volontiers, car j’ai besoin de toi. »




